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ОГАННИСЯН АШХЕН МНАЦАКАНОВНА 

 

ОСНОВНЫЕ ПРОБЛЕМЫ РАВНОМЕРНОГО РАЗВИТИЯ СЕЛЬСКИХ ОБЩИН 

(НА ПРИМЕРЕ КОТАЙКСКОГО МАРЗА РЕСПУБЛИКИ АРМЕНИЯ) 

 

Диссертация на соискание ученой степени кандидата экономических наук по спе-

циальности: 08.00.02 – “Экономика и управление хозяйством, его сферами”. 

 

Защита  диссертации состоится  6-го  сентября  2016г., в 14 00 часов на заседании  

Специализированного совета 002 по экономике ВАК РА, действующего при Националь-

ном аграрном университете Армении, по адрессу: 0009, г. Ереван, ул. Теряна 74 . 

 

 

РЕЗЮМЕ 

 

Между социально-экономическими уровнями развития территориальных единиц 

Республики Армения в настоящее время  наблюдается существенная неравномерность, 

что оказывает негативное воздействие на общее развитие экономики и является причиной 

нежелательных изменений показателей миграции и демографии. Основной причиной, 

препятствующей обеспечению территориального равномерного развития, является то, что 

пока еще полностью не изученa и не дана полноценная оценка данной проблеме и воз-

можностям ее решения. Следовательно, необходимо тщательно проанализировать ситуа-

цию, оценить сильные и слабые стороны разрешения данной проблемы, преимущества и 

недостатки, наметить будущие направления развития, этапы реализации, что и опреде-

ляет актуальность и безотлагательность  исследуемой темы. 

Обеспечение необходимых условий для равномерного развития территориальных 

единиц является главной функцией государства. Граждане страны, независимо от места 

жительства, должны иметь возможность повышения жизненного уровня и удовлетворе-

нию условий жизни, что должно обеспечивать государство, а для этого необходимо разра-

батывать и осуществлять определенную региональную политику, направленную на смяг-

чение диспропорций между территориальными единицами. 

Исследования относительно неравномерного развития сельских общин Котайкс-

кого марза РА актуальны тем, что разрешение данной проблемы поспособствует сокраще-

нию бедности населения региона, снижению тенденции урбанизации, прекращению миг-

рации, решению социально-экономических проблем и так далее. Для равномерного раз-

вития сельских общин марза необходимо научное  исследование и проведение анализа 

проблемы существенных различий их уровней, на основе их результатов разработка и реа-

лизация стратегии со стороны высших органов управления. 

 Цель диссертационной работы - на основе анализа реального состояния   диспро-

порционального развития административно-территориальных единиц Республики Арме-



 

ния выявить диспропорции между сельскими общинами Котайкского марза РА и сущест-

вующие проблемы, на основе изучения международного опыта разработать преложения, 

которые поспособствуют развномерному развитию сельских общин Котайкского марза. В 

настоящее время для равномерного развития сельских общин существует ряд задач, тре-

бующих решения, в частности: 

 выявить сущность территориального управления РА и механизмы его осуществле-

ния,  

 оценить состояние и потенциал производственных инфраструктур марза, их роль и 

значение в разрешении проблем равномерного развития сельских общин, 

 исследовать возможности укрупнения или обьединения сельских общин для смяг-

чения диспропорций их развития, 

 выявить значение бизнес-проектов в вопросах смягчения социально-экономичес-

ких проблем в сельских  общинах и диспропорций между ними, 

 проанализировать структуру и состояние социальной сферы Котайкского марза и 

разработать необходимые перспективные изменения. 

 обосновать влияние территориального управления в контексте разрешения пробле-

мы равномерного развития  общин, 

 на основе анализа результатов проведенных исследований, с целью разрешения 

выявленных проблем, представить научно-обоснованные подходы для обеспечения рав-

номерного  развития сельских общин. 

 Именно результатами проведенных исследований и анализа, с целью решения вы-

шеуказанных проблем, обуславливается научная новизна диссертационной работы, в ча-

стности: 

 с целью равномерного развития сельских общин Котайкского марза РА  выявлены 

характерные особенности  развития общин и предложен ряд новых подходов к их укруп-

нению и обьединению, 

   разработаны новые коэффициенты расчета занятости и безработицы населения в 

сфере сельского хозяйства в сельских общинах, 

   разработана новая модель расчета пенсионного стажа и размера пенсий работников 

в сфере сельского хозяйства, обоснована ее экономическая эффективность. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

HOVHANNISYAN ASHKHEN 
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SUMMARY 

 

       Currently among the socio-economic development levels of the territorial units of the 

Republic of Armenia   considerable inequalities has been formed which has a negative effect on 

the overall development of the economy and  cause undesirable changes in migration and 

demographic indicators. The reason of the main obstacle in providing  proportionate regional 

development is that this issue has not been fully researched and the problem  and posibilities of 

its solution has not been  fully estimated yet. Therefore, it is necessary to analyze the situation 

comprehensively, to assess the strengths and weaknesses of the problem solution,  its 

advantages and disadvantages, to outline the future directions of the development, 

implementation stages, which determine the modernity and urgency of the theme under 

investigation. 

         Ensuring of the necessary conditions for proportionate development of  territorial units 

is one of the main functions of the state. Citizens of the country, regardless of place of 

residence, must have the opportunity to raise their standard of living and satisfy the conditions 

of life, and the state should provide opportunity for that. For this purpose  it is necessary to 

develop and implement  certain regional policy aimed at mitigating inequalities formed 

between territorial units. 

       Studies on the disproportionate development of the rural communities in Kotayk Region  

of the Republic of Armenia are actual due to the fact, that their solution will contribute to the 

reduction of poverty among population, decrease in the trend of urbanization,  termination of 

migration, the solution of socio-economic problems and so on. For the proportionate 

development of rural communities in the region,  significant differences of the levels require 

scientific study and need of analysis of the given problems, and on the basis of their results 

development and implementation of strategy by higher governing bodies.  



 

       The aim of the thesis is to reveal disparities and existing issues in the rural communities 

of Kotayk Region on the basis of the analysis of the real situation of disproportionate 

development of administrative and territorial units formed in the Republic of Armenia, and  

based on the study of international experience to give such proposals which will promote the 

proportionate development of rural communities of Kotayk Region. Currently there are a 

number of issues to be solved for the proportionate development of rural communities, in 

particular: 

 to reveal the essence of regional governance in RA and  mechanisms of its 

implementation, 

 to assess the state and  potential of regional production infrastructure,  their role and 

significance in solving the problems of rural communities’ proportionate development. 

  to explore the possibilities of their consolidation or merging in mitigating disparities of 

development of  rural communities, 

 to reveal the significance of the business projects in issues of mitigation of  socio-

economic problems and disparities in rural communities, 

 to substantiate the impact of the regional governance in the context of solving the 

problem of the communities’ proportionate development, 

 to analyze the social structure of Kotayk Region, current state and work out necessary 

prospective changes, 

 based on the analysis of the results of  the carried out researches, with a purpose to 

resolve the identified problems, to present scientifically-proven approaches for ensuring 

proportionate development of rural communities. 

 It’s the result of the carried out studies and analysis, aimed at resolving the above 

mentioned issues,  that comprise the scientific novelty of the thesis, in particular: 

 For the purpose of proportionate development of rural communities in Kotayk Region, 

the characteristic features of regional development have been revealed and a number of 

new approaches to their consolidation and merging have been proposed. 

 In rural communities new coefficients of accounting the population’s employment and 

unemployment rates in   the agricultural sector have been worked out, 

 the new model of  accounting the pension work experience of the agricultural sector 

laborers, the calculation of pensions has been worked out and its economic efficiency 

has been substantiated. 
 

 

  


